

keyakinan masyarakat terhadap nilai-nilai adat yang dianggap suci (sakral). Oleh karena itu cara berfikir dan berperilaku kebanyakan didasari dengan nilai adat yang diyakininya.

Kepercayaan yang dianggap sesuatu yang sakral menuntut hal tersebut diperlakukan dengan cara-cara khusus. Tata cara tersebut menjadi hal yang sangat penting sebagai penghormatan atas maksud yang ditujukan. Ada upacara tertentu dalam menjalani suatu yang sakral. Upacara dan perlakuan khusus ini tidak bisa dipahami secara ekonomis dan rasional. Hal tersebut dilakukan oleh umat beragama dan masyarakat tradisional dari dahulu sampai sekarang. Upacara ini yang dinamakan dengan ritual. Ritual adalah segala yang dihubungkan dengan upacara-upacara adat.

Begitu banyak budaya yang dimiliki Indonesia khususnya di Jawa yang masih sangat erat kaitannya dengan acara-acara ritual maupun acara khusus lainnya. Acara-acara ritual ini adalah hasil dari kepercayaan masyarakat. Dan setiap acara tradisional memiliki aturan-aturan yang berbeda. Khususnya di Dusun Melaten Desa Kalirejo Kecamatan Lawang Kabupaten Malang yaitu terdapat salah satu tradisi yang menarik, yang digunakan sebagai acara ritual, acara selamatan desa dan acara-acara lainnya, acara tradisi ini dinamakan acara tradisi Bantengan. Acara tradisi Bantengan ini lahir sebagai sebuah keragaman budaya masyarakat tradisional untuk mengungkapkan ekspresinya sesuai dengan adat masing-masing daerah. Acara tradisi bantengan ini adalah sebuah seni yang menggabungkan beberapa unsur seni diantaranya seni music, seni tari, unsur magis dan ritual.

Tradisi Bantengan ini yang berada di Dusun Melaten Desa Kalirejo Kecamatan Lawang Kabupaten Malang ini merupakan kesenian yang turun temurun diwariskan sejak Indonesia dijajah oleh Belanda. Dimana kesenian ini gabungan dari seni silat dan musik tradisional gamelan yang ditambahi dengan acara kesurupan seperti umumnya masyarakat di Jawa. Tradisi bantengan ini lahir sebagai sebuah keragaman budaya masyarakat tradisional untuk mengungkapkan ekspresinya berkesenian sesuai dengan kearifan lokal.

Para pemain Bantengan tidak bisa lagi dalam mengendalikan gerakannya. Semua gerakan dikendalikan oleh makhluk halus yang masuk kedalam tubuh para pemain Bantengan tersebut, sehingga meskipun mata mereka tertutup oleh kostum banteng mereka bisa bergerak secara bebas tanpa merasa lelah. Kondisi tersebut yang membuat gerakan bantengan menjadi lebih menarik. Selain itu pemain yang sudah kesurupan tersebut dapat bertahan berjam-jam dalam waktu yang lama dengan nuansa magis yang kuat.

Dalam tradisi Bantengan ini tidak hanya banteng saja yang bermain dalam pertunjukan, melainkan harimau yang disebut dengan Macanan. Kostum Macanan ini diberi kain yang sudah diwarnai seperti layaknya harimau. Tokoh macan ini biasanya membantu Bantengan kesurupan dan menahannya bila sang banteng sudah terlalu ganas. Namun kebanyakan macan juga mengalami kesurupan.

Peralatan atau perlengkapan dalam pementasan seni bantengan sangat berperan penting untuk pementasan, antara lain yaitu: Topeng, atribut pemain, dan alat musik pengiring berupa jidor, gamelan, pengrawit. Dalam sebuah pagelaran

hasil penelitiannya dalam skripsinya yang berjudul Tradisi Bantengan dan Modernisasi (Studi Tentang Eksistensi Tradisi Bantengan Di Dusun Banong Desa Gebangsari Kecamatan Jatirejo Kabupaten Mojokerto).

Dalam skripsi Muhammad Lutfi menjelaskan bahwa tradisi bantengan di dusun Banong ini terpelihara dengan baik dan masih tetap menjadi *icon* Desa Banong. Hal tersebut terlihat dari banyaknya para pemuda maupun masyarakatnya yang aktif didalam tradisi ini. Tradisi bantengan di desa ini sudah menjadi salah satu tontonan masyarakat yang ada disetiap acar-acara penting.

Peran masyarakat di Desa Banong tersebut dalam menjaga dan melestarikan tradisi bantengan di tengah era modernisasi antara lain membentuk suatu kelompok pecinta bantengan, meramaikan acara-acara yang di selenggarakan oleh masyarakat dan selalu melakukan inovasi dan tampilan yang lebih menarik agar para pemikat bantengan tidak bosan, serta menjadikan bantengan sebuah pertunjukan yang selalu diminati dan dinanti oleh masyarakat.

Kedua yaitu Afifi Maulana Malik, ia seorang sarjana Aqidah Filsafat di UIN Sunan Ampel Surabaya. Ia juga menuangkan hasil penelitiannya dalam skripsinya yang berjudul Tradisi Bantengan dalam Perspektif Theologi Islam.

Dalam skripsinya Afifi Maulana menjelaskan bahwa proses tradisi masyarakat mengandung unsur-unsur yang menyimpang dari agama Islam. Walaupun dalam prosesnya ada beberapa unsur-unsur agama Islam tetapi belum bisa dikatakan prosesi ini Islami.

Prosesi awal tradisi ini adalah *pertama* adalah bacaan basmalah dan kemudian pertunjukan tradisi seni yang pemainnya melantunkan sholawat. Setelah pertunjukan lalu dilanjutkan dengan berdoa kepada Allah SWT walaupun tempatnya berbeda dengan kebiasaan masyarakat pada umumnya seperti di punden, kuburan dan lain lain tetapi esensinya sama yaitu meminta kepada Allah, kemudian pertunjukan, yaitu 1) awal pertunjukan dimulai dengan membaca bacaan basmalah. 2) kembangan tunggal. 3) kombinasi. 4) Isian dan 5) Bantengan yang semua prosesi ini diiringi sholawat dan mempunyai filosofi yang mendidik.

Prosesi bantengan jika dilihat dari perspektif teologi Islam prosesi ini ada unsur yang menyimpang, karena dalam praktiknya prosesi bantengan di masyarakat ada unsur syirik atau menyembah selain Allah dengan adanya sesembahan-sesembahan. Bagi masyarakat desa yang pendidikan agama dan pendidikan formalnya belum matang menganggap prosesi tradisi bantengan sangatlah mistis dengan meminta bantuan roh ghaib, sehingga terjadi kesurupan, dari sini Afifi Maulana melihat bagi masyarakat yang pendidikan formal atau non formal keagamaannya terdapat unsur takhayul dalam prosesi tradisi bantengan ini.

Makna tradisi bantengan dalam teologi Islam dapat diartikan dengan dua hal, yaitu *pertama* tradisi bantengan sebagai kepercayaan yang artinya mengikuti orang dahulu dengan mempercayai bahwa tradisi bantengan ini baik untuk dilakukan untuk jalan perantara kepada Tuhan. *Kedua* makna tradisi bantengan sebagai tradisi keagamaan yaitu dalam tradisi ini terdapat unsur-unsur keislaman seperti bacaan sholawat.

pertanyaan-pertanyaan yang nantinya pertanyaan tersebut akan menghantarkan terfokusnya kajian dalam skripsi ini dan terfokusnya kajian skripsi ini akan nampak pada tujuan penelitian. Selanjutnya manfaat penelitian, pada kajian ini berisi kebermanfaatan peneliti yang lebih mengedepankan tingkat kebutuhan pembaca terutama di kalangan akademis. Kemudian dilanjutkan dengan telaah pustaka untuk mengetahui sejauh mana sejauh mana topik pembahasan yang akan dikaji oleh penulis berdasarkan penelitian-penelitian terdahulu. Setelah itu metode penelitian yang berisi cara-cara penggalian data penelitian secara sistematis sehingga akan tercapai bentuk penelitian yang tidak diragukan lagi keasliannya. Yang terakhir adalah sistematika penulisan yang berisi informasi-informasi yang akan dibahas pada bab-bab yang telah ada.

BAB II : KERANGKA TEORITIK

Bab dua ini menjelaskan makna tradisi Bantengan yang didalamnya membahas *pertama*: Gambaran Umum tentang tradisi Bantengan. *Kedua*: Pengertian Makna. *Ketiga*: pengertian tradisi dan *Keempat*: Pertemuan Islam dan Tradisi Jawa

BAB III: PENYAJIAN DATA

Bab ini menjelaskan deskripsi potret Desa Kalirejo yang di dalamnya membahas *pertama* : data penelitian yang mencangkup setting penelitian yang telah dinarasikan oleh penulis agar mudah dipahami oleh pembaca. Setting penelitian tersebut berisi letak geografis, demografis, dan

aspek keadaan penduduk yang meliputi pendidikan, ekonomi dan lain sebagainya. *Kedua* : mendeskripsikan bagaimana asal-usul bantengan itu sendiri. *Ketiga* : proses perlengkapan yang digunakan ketika bantengan tersebut beraksi. *Keempat* : semua aktor yang bermain bantengan. Dan yang *Keenam* adalah bagaimana tradisi bantengan berlangsung.

BAB IV : ANALISIS DATA

Bab ini membahas analisis dan tradisi bantengan. Analisis ini adalah hasil uraian yang dilakukan oleh penulis untuk mendapatkan pemahaman yang mendalam. Analisis ini mencakup tentang makna filosofis tradisi bantengan dengan menggunakan kajian teori-teori.

BAB V : PENUTUP

Bab ini berisi penutup yang merupakan kesimpulan dari rumusan masalah yang ada di atas. Dalam penulisan kesimpulan penulis tidak menyimpulkan dalam bentuk paragraf, tetapi menyimpulkan dalam bentuk intinya saja yang sifatnya fokus pada pertanyaan yang ada dalam rumusan masalah tersebut.